

LA PROVINCIA

PERIÓDICO BISEMANAL DE AVISOS Y NOTICIAS

REDACCION Y ADMINISTRACION: CALLE DEL CARMEN, NÚM. 2.

AÑO I

SÁBADO 29 DE OCTUBRE DE 1904

NÚMERO 9

Diputados que trabajan

Merece ocupar lugar preferente en esta sección el digno representante en Cortes del distrito de Torroella de Montgri, nuestro respetable amigo el Sr. Conde de Serra, quien utilizando la legítima influencia que le dan su gran posición social, las valiosas relaciones que tiene con los hombres públicos más eminentes, ha conseguido mejora tras mejora para las poblaciones que integran el distrito electoral, que en el Congreso tan dignamente representa.

En la actualidad ha puesto todas sus energías que son muchas, y su tenacidad inquebrantable en la inclusión en el plan general de ferrocarriles secundarios, de dos que afectan a poblaciones de su distrito: uno que partiendo de Bañolas termine en esta capital, pasando por Cornellá, San Andrés del Terri y Sarriá; y el segundo de Blanes a Vilajuiga, que pasará por Gualta, Torroella y Vilademat. Este último está ya incluido en el proyecto formado por la jefatura de Obras públicas de la provincia, faltando solamente que lo sea en el plan general que se ha de formar por la Dirección general del ramo. Para conseguir esto, trabaja en la actualidad el Conde de Serra, quien con su ejemplo ha logrado estimular las energías latentes de los pueblos interesados en la realización del proyecto y de las entidades económicas de la comarca. Dentro la primera quincena de Noviembre se celebrará una reunión magna en Torroella de Montgri, al objeto de dar principio a los trabajos de propaganda en pro de la construcción de dicha vía, cuya importancia para la comarca es notoria.

Con esta campaña de propaganda, se propone el Conde de Serra agitar el país y orientar la opinión hacia la política nueva de paz y concordia de voluntades, sin las cuales no es posible el progreso de los pueblos.

QUERER ES PODER. El Conde de Serra QUIERE el engrandecimiento de su distrito con voluntad tenacísima; lo que equivale, dados los grandes medios de que dispone y con la perseverancia y esfuerzo constante que pone al servicio de sus representados, que podrá conseguir la construcción de las dos vías que atraviesan pueblos de su distrito: la de Gerona a Bañolas y la de Blanes a Vilajuiga.

El pleito de la autonomía

Las fiestas celebradas últimamente en Zaragoza, con su expansión regional, su resonancia en toda España y sus acentos de fraternidad y cultura, debían haber constituido una nota aguda de sentimiento patriótico y de alto sentido regenerador. Han ofrecido a la consideración del observador optimista un espectáculo de virilidad y entereza de raza como el que ofrecen en Suiza anualmente las «Fiestas del tiro nacional», donde todos los cantones de Helvecia concurren a festejar los

campeones de la habilidad y del valor. Desde el nivoso Apperzell y el brumoso Unterwalden, hasta la poética Lausanne, aquel pueblo donde no se conocen conspiraciones, huelgas, ni hombres que conviertan la política en oficio lucrativo, vive y se agita al compás de los himnos de Koerner y de los recuerdos de Guillermo Tell.

Algo semejante debió ocurrir en Zaragoza. Todos los pueblos de la Corona de Aragón, que se engrandecieron bajo el cetro augusto de don Jaime el Conquistador, se han dado un abrazo fraternal en la ciudad que María Santísima honró, viviendo todavía en carne mortal, con su planta inmaculada, y España toda ha ido a aprender nociones de la vida sana y de salud social a la sombra del Pilar de Zaragoza. Montpellier que fué cuna del gran Rey, ha acudido por medio del representante de su municipio y del insigne historiador Baróu de Tourtolón, a hacer el encomio del Rey más amante de su pueblo. Tarragona, que guarda sus cenizas; Gerona, cuna de los héroes compañeros de D. Jaime; Lérida, teatro de sus hazañas y madre del poeta coronado en los Juegos Florales; Barcelona, cabeza y metrópoli de Cataluña; Mallorca conquistada para la cruz, y Valencia, redimida del yugo musulmán por la espada de don Jaime; han visto acudir a los municipios de Alcalá de Henares y Madrid, cabezas de la España vieja lateute en sus archivos inapreciables, y de la España de hoy, ganosa de poderse apellidar muy pronto España nueva. Hasta de orillas de aquel río alemán que es para la cultura europea lo que el Ganges sagrado representa para el ario primitivo, ha llevado a la capital de Aragón el testimonio de amor y comunidad de ideales de la ciudad de Colonia.

Aquella España que piensa y medita seriamente acerca de su porvenir, se ha congregado a orillas del Ebro. Ha vuelto los ojos a un pasado glorioso, ha tributado honores Reales a la «Señyera» de Valencia, ha ofrecido un homenaje a las letras y a las artes inaugurando un monumento a los «Mártires de la Religión y de la Patria», mezclando los nombres de Querol, Benlliure, Morera, Pasteuraith y Tourtolon con los de Santa Engracia y la Condesa de Bureta, los de Prudencio y el Justicia Mayor de Aragón.

Los orfeones que se disputan en honrosa lid el premio del arte divino, dan espontaneamente una serenata a la Virgen del Pilar; un humilde fraile de la Merced, gloria hoy de la literatura contemporánea, el P. Sancho, obtiene un premio otorgado a la mejor narración de costumbres populares aragonesas; otro insigne escritor trae a la fiesta una colección de cantares regionales, expresivos y tiernos, saturados del perfume del tomillo de los Monagros y de la ajedrea de Las Cinco Villas. Fe, patria, hogar; afán de vida sana y de apacible concordia con propios y extraños, resplandecen por doquier en estas fiestas zaragozanas.

Los Municipios de las regiones del antiguo Reino de D. Jaime, estas instituciones populares que Roma cimentó y cuyo florecimiento y vigor marca el de los pueblos verdaderamente grandes, no se hicieron sordas al llamamiento. Y háse ofrecido el fenómeno que por primera vez en nues-

tra patria se han congregado municipios y corporaciones, letrados y artistas, guerreros y aristócratas, clérigos y plebeyos, para expresar con relativo unísono iguales aspiraciones de regionalismo sano y consolador, pero de un regionalismo que ha ofrecido el singular aspecto de no molestar a la patria común, de no despertar recelos, ni elevar collados que impidan apretones de manos efusivos, ni abrazos de cariño necesario. Ante lo dicho y hecho en Zaragoza, España ha sonreído con sonrisa de madre satisfecha y consolada.

Las excepciones confirman la regla, y las manchas del sol sirven para acrecentar la estimación de su brillo. En Zaragoza como en todas partes, existen sedimentos sociales muy diversos. Así como en la costa terrestre hay extractos de aluviú, de superposición y de constitución primitiva; no han faltado en la ciudad del Ebro quienes, con mayor ó menor oportunidad, han removido ciertas capas para enturbiar la diafanidad de la corriente sana que con motivo de tales fiestas se iniciara. ¿Qué falta hacia traer a colación al desdichado creador de una democracia ilusoria que en el último tercio de su vida se dedicó por entero a deshacer y contradecir su obra de los anteriores?

La síntesis de las aspiraciones de los municipios españoles congregados en Zaragoza se ha manifestado por medio de un documento de notoria trascendencia que contiene la petición de la autonomía económica de los Ayuntamientos. La petición es respetuosa y será dirigida, suponemos, a los Cúepos colegisladores de la nación. ¿Ofrecerá en la práctica dificultades, ó dará margen a abusos? ¿Será considerada como un clamor de ilusos utopistas ó atendida como aspiración regeneradora de un pueblo fuerte y mayor de edad.

La tal aspiración es consignada con ocasión de glorificar la memoria de don Jaime el Conquistador, de aquel Rey que dió a los municipios «libertad y vida propias».

Para apreciar cumplidamente los alcances del poder y vitalidad que la vida municipal alcanzó en tiempos de don Jaime es preciso recordar cómo aquel coloso del valor, de la fe y del tacto político resolvió ante todo la cuestión social (que es común a todos los tiempos y naciones), conciliando los derechos de la aristocracia con los de la Religión y los del pueblo.

Nobleza, clero y plebe concurren con igual entusiasmo y desinterés a la obra legislativa del Monarca. Proclamando los eternos principios de «el buen sentido y la equidad», organizó la autonomía de esos municipios, que hoy, ocho siglos después, ven en la regresión a aquel régimen su tablá salvadora.

Léase a Capmany y a Bofarull y se tendrá una idea de la sabiduría y conocimiento práctico de la sociedad de entónces que el Gran Rey poseía. Merced a éstas, el estado llano ó plebeyo tuvo su gobierno propio en las *municipalidades*, ya que se reconocía a todos los vecinos indistintamente el derecho de nombrar sus representantes en los Ayuntamientos. Por regla general la organización municipal se basaba en un *cuerpo* numeroso de veinte vecinos distinguidos llamados *probi hommies*, ó *pahers*, y en un *consejo*, elegido ó designado a

propuesta de éstos, que se componía de individuos llamados *concelleres*, por lo general, y *conciliarii, paciarii, consules, procuradores* ó *jurados*, según las localidades.

Don Jaime I concedió á la ciudad de Barcelona que todos sus *probi homines* tuviesen facultad para elegir de entre ellos *cinco* para consejeros (*concellers*) del Veguero mayor y del Bayle; que luego de elegidos y jurados éstos cinco, nombrasen en unión del Veguero y Bayle otros *cient* hombres de probidad conocida y al terminar su cargo anual estos *cient*, eligiesen de entre ellos *doce* que designasen los cinco *concelleres*, los cuales elegirían á su vez los *cient* del otro año. Los dichos *cinco concellers* estaban obligados á reunirse con el Veguero y Bayle todos los martes y sábados «para tratar y disponer todo lo más conveniente á la *utilidad pública* y á la *fidelidad del Rey*» y los ministros del *Consejo de Ciento* debían ayudar al Veguero y Bayle, y asistir al consejo de los *concelleres* cuando fuese llamados, bajo juramento de guardar secreto. Tanto el Veguero como el Bayle tenían que seguir siempre la opinión de los *probi* hombres que formaban el pequeño y el gran consejo.

En esto consistió la autonomía de entonces. De esta suerte dió don Jaime á Aragón, Cataluña, Mallorca y Valencia la *libertad y vida* que hoy reclaman los representantes de sus municipios. Como se ve, la religiosidad, la probidad, la utilidad pública y la fidelidad al Rey, eran el arma y nervio de tal autonomía. Si los actuales municipios de los antiguos pueblos de la Corona de Aragón (no sabemos porque debe llamarse *Coronilla*) quieren establecerla sobre tan sólidos cimientos, sea enhorabuena; si los desechan ó menosprecian, caerán en descrédito primero, en ridículo más tarde y en descomposición social indefectible para siempre.

ARTURO MASRIERA.

Rakoczi

De todos los héroes magiars, uno de los más célebres, Rakoczi, es el único que está aun enterrado en tierra extranjera. Considerando que «gracias á la Providencia, el antagonismo que ha dividido durante mucho tiempo á la monarquía no es ahora más que un recuerdo histórico», el Emperador Francisco José ha permitido que los húngaros conduzcan á su patria los restos de su compatriota y organicen fiestas solemnes en su honor. Con este motivo, Mr. Kout recuerda en la *Revue Bleue* la vida aventurera de este héroe, más célebre que conocido. Francisco II Rakoczi descendía de una familia de príncipes, en la que la bravura era tradicional. Su padre y su misma madre, la heroica Elena Zrínyi, habían ya peleado en la independencia de Hungría. Era aun un adolescente, cuando sus compatriotas cifraron sus esperanzas en él. Le pintaron las miserias del pueblo, el relajamiento de la nobleza y los progresos de la germanización. El príncipe entró en tratos con Francia y en 1705 publicó el célebre manifiesto de Munkau que sublevó á los húngaros. Oficiales franceses, enviados por Luis XIV, pusieron su espada á su servicio é introdujeron en su corte algo de la exquisita cortesía de Versalles, pues Rakoczi, para contestar á los insultos de Viena, en donde le trataban de despreciable rebelde, se había formado una verdadera corte en la que todas las más principales familias húngaras rivalizaban en lujo. La guerra duró ocho años.

Abandonado por sus segundos, Rakoczi rechazó las condiciones de la paz de Szatmar y se refugió en Francia, en donde estaba emparentado con la familia de Dangeau. Se le hizo en Versalles la más cariñosa acogida y se le vió figurar en todas las fiestas de Moczy y de Fontainebleau. La muerte de Luis XIV disminuyó su favor y se le vió entonces retirarse entre los Camáldulos de Grosbois, asistir á sus plegarias, á sus vigias y ayunar con ellos. Allí escribió sus «Memorias», un «Comentario sobre el Pentateuco» y las «Aspiraciones de un príncipe cristiano». En 1717, por las reclamaciones de Austria, tuvo que abandonar á Francia y refugiarse en Turquía, entonces en guerra con Austria. La paz de Passarovic dió al traste con sus esperanzas y con la

benevolencia de los turcos, quienes le internaron en Rodosto. Allí murió en 1755, legando su cadáver á los lazaristas franceses de Constantinopla y su corazón á los Camáldulos de Grosbois. Ahora sus restos serán trasladados por el Danubio hasta Budapest, antes de ir á Gracovia á descansar en la *catedral* construida por Villard de Honnecourt.

El precio de una pulga

El día 5 de Septiembre, llegó á Seattle, cerca de Washington, M. Baber con las apariencias de satisfacción de un hombre que ha hecho fortuna. Ha bastado para enriquecerle una expedición de caza en las regiones árticas, cuyo resultado cabe perfectamente en la cajita más ínfima que puede imaginarse. ¿Pensáis que M. Baber ha encontrado alguna pepita de oro? ¿Acaso un diamante? ¡Quiá! Trae una pulga. Una pulga sumamente rara, ó, mejor dicho, difícil de procurarse, la pulga de la zorra ártica. Faltaba dicho insecto en las colecciones de M. Ch. Rothschild, de Londres; nadie ignora hasta dónde llega el tormento de un verdadero aficionado, y éste había prometido 2.500 libras, ó sean 62.500 francos, á quien le trajese vivo el parásito de la zorra. En realidad, no es más difícil traer ciento que una; todo consiste en coger á la zorra. M. Baber ha traído una pareja de dichos insectos que, según parece, continúa sin novedad. A pesar de su tamaño minúsculo, los bichos han resistido el viaje en condiciones que pocos humanos resistirían sin peligro. Para semejante empresa, no hay más que atravesar el Atlántico; pero todos los coleccionadores del mundo son muy respetuosos á la sola consideración del trayecto. Es de esperar que los nuevos pensionistas del distinguido coleccionista londinense tomen á la vida apego suficiente para multiplicarse. Ante perspectiva semejante, nadie se admirará del precio; y los 125.000 francos que la nueva pareja cuesta, parecen ya una bicoca; ¡si por esta suma casi ni se obtendría un cuadro de Van Dyck ó de Reynolds!

PUNTADAS

El diario clerófono y pornográfico dice que nosotros le hemos insultado, por las verdades que respecto á él publicamos en la anterior edición.

Si, ¿eh?

Límpiate, cofrade, que estás de huevo.

Es una forma de discursir que solo emplea el diario ese.

Cuando si le sale al encuentro, se le quita el antifaz último—porque ha usado varios—y se le pone el espejo por delante, al contemplar su monstruosa deformidad, sale gritando, diciendo que aquella facha no es la suya.

Caballero; hay que comprimirse y recordar aquello

Arrojar la cara importa,

Que el espejo no hay de qué.

Hémosle arrancado la piel de mansa oveja y el público ha visto el carnicero lobo hartándose de carne de cura.

La grey del Señor se ha espantado al ponerle al descubierto las horribles formas y los afilados dientes del revolucionario de antaño.

Y el buen hombre se revuelve airado contra nosotros por haber practicado la obra de caridad, que aconseja Jesucristo de apartar á las ovejas de los lobos.

Y esto es precisamente lo que duele á estos; que huyan las ovejas.

Nos dá lástima la desairada situación en que ha quedado el arrogante caballero de las Ballesterías, convertido en mosca sin alas, según frase feliz de un querido amigo.

La mejor prueba del fundamento de los cargos que constituían el alegato contra la hipocresía taimada del *Diario*, nos la dá el propio colega con su actitud mansa de doctrino contrito.

Este gallo que no canta

Algo tiene en la garganta.

Nosotros, señor fraile trapense, no somos órgano de la Alcaldía ni de nadie.

Además que el señor Ciurana no necesita la defensa de nadie.

Sus propios actos constiuyen su egiono y la justificación de su honradez é integridad.

Lo que no quiere es que nadie los desfigure y tergiversar con aviesa intención.

Que es precisamente la grata tarea á que se viene dedicando el *Diario*, desde que le han limpiado el comedero.

De ahí sus graznidos y rechines de dientes.

De la provincia

Tossa.—En una cala de las inmediatas á esta playa el último domingo fué hallado el cadáver del médico de esta localidad don Eduardo Pons, suponiéndose que la muerte fué debida á un desgraciado accidente, pues dicho señor á pesar de lo avanzado de la temporada tenía la costumbre de tomar baños de mar en el sitio donde fué hallado cadáver.

Figueras.—Ha sido nombrado alguacil del Juzgado de primera instancia, don Juan Cabanas Matas.

Flasa.—En la mañana del lunes último y en el momento en que pasaba un tren frente á la estación, un hombre arrojóse á la vía quedando horriblemente mutilado.

La Bisbal.—El lunes, examinando un arma de fuego el diputado provincial don Juan Brauguet-Massanet, tuvo la desgracia de que se le disparase, sin que, afortunadamente, haya sufrido más consecuencia que una ligera lesión en un dedo pulgar.

San Feliu de Guixols.—Aprovechando la circunstancia de hallarse en Barcelona el Ministro de Agricultura, Industria y Comercio, el último viernes trasladóse á aquella capital una comisión constitutiva de la industria y del comercio de esta ciudad compuesta de los señores don Miguel Vella, don Antonio Romaguera, don José Soler, don Salvador Villá y don Enecon Girbau, quienes visitaron al señor Allendesalazar interesándole para la pronta constitución oficial en esta localidad de la Cámara de Comercio que se tiene solicitada.

El Ministro mostróse muy propicio á complacer á sus visitantes, quedando éstos altamente satisfechos de la franca acogida que aquél les dispensara.

Olot.—Las ferias de San Lucas vieron este año concurridísimas; rebosando de gente eu todas partes.

En la clase de ganado que se hicieron más transacciones, fué con el mular y caballo; pero á muy bajo precio, á consecuencia, sin duda, de la carestía de granos y pajas que se experimentan.

Crónica

La Comisión de festejos nos ha enviado el programa oficial de las ferias y fiestas que la inmortal Gerona dedica á su patrón San Narciso.

Hoy publicamos los festejos correspondientes á los días 29, 30, 31 de Octubre 1 y 2 de Noviembre, dejando para la próxima edición las restantes.

Día 29.—A las 10.—Solemne oficio en la capilla de San Narciso, con asistencia del Excelentísimo Ayuntamiento.

A las 17'30.—Concierto en la plaza de la Constitución por la música del Regimiento Infantería de San Quintín.

A las 20'30.—Función de zarzuela en el Teatro Principal.

A las 21.—Funciones lírico-dramáticas en las Odaliscas, Círculo Católico de Obreros y Centro moral.

A las 22.—Baile en los Centros republicano y federalista.

Día 30.—A las 17'30.—Concierto en la Rambla por la música de San Quintín.

A las 20'30.—Función de zarzuela en el Teatro principal.

A las 21.—Función lírica dramática en el Centro Moral y Círculo Católico de Obreros.

A las 22.—Baile en los Centros republicano y federalista.

A las 23.—Baile en el Casino Gerundense.

Día 31.—A las 15.—Sardanas en la Rambla de Pi Margall.

A las 20'30.—Función en el Teatro principal.

Día 1.—A las 14.—Celebración de los Juegos florales en el Teatro principal.

A las 17.30.—Concierto en la plaza de la Constitución por la música de San Quintín.

A las 20'30.—Función en el Teatro principal.

A las 21.—Función en las Odaliscas y los Centros republicano y federalista.

Día 2.—A las 15.—Sardanas en la plaza de San Félix.

A las 20'30.—Función en el Teatro principal.

A las 21.—Función en el Círculo católico de obreros.

Día 3.—A las 15.—Sardanas en la plaza del Marqués de Camps.

A las 17.30.—Concierto en la plaza de la Constitución por la Banda Militar.

A las 18.—Concierto en el Casino Gerundense.

A las 20'30.—Función en el Teatro principal.

A las 22.—Baile en las Odaliscas y Centro republicano federalista.

Sabemos que en breve se instalarán en el palacio real de Madrid los aparatos «Fénix» de la invención de nuestro paisano y amigo don Juan Vila y Forns.

Por haber sido trasladada á otro destino, doña Elvira Usall, se ha encargado interinamente de la dirección de la escuela de párvulos de esta ciudad, la profesora doña Eualia Turbau Tarasa.

El día cinco del próximo mes de noviembre se celebrará, á las diez de la mañana, en el salón teatro del Centro Moral de esta ciudad, una importante reunión de propietarios de alcornocales convocada por la sucursal, en Llagostera, de la Cámara Agrícola Oficial del Ampurdán.

Por real orden del ministerio de agricultura, se ha confiado al ingeniero jefe de montes, don Primitivo Artigas, la misión de redactar la segunda edición de la notable obra «Alcornocales e industria corchera», publicada por el gobierno en 1895.

Por el Gobierno civil se ha pasado á informe de la Delegación de Hacienda, el expediente instruido por el Ayuntamiento de Pont de Molins, solicitando autorización para imponer arbitrios extraordinarios, y ha sido autorizado el presupuesto ordinario para 1905. del Ayuntamiento de la Bajol.

El cónsul de España en Perpiñán participa el fallecimiento de los súbditos españoles Ramón Saballs y Prim, natural de Llagostera, de 48 años, soltero, tonelero de oficio; Francisca Barrera Pons, natural de Santa Bárbara, de 34 años de edad, casada, de oficio asislen-ta.

Hemos recibido el programa de los festejos que celebrará la importante sociedad recreativa «Las Odaliscas». Agradecemos la atenta invitación que para asistir á las mismos nos ha enviado la junta directiva.

Don Julio Marco y Espons, ha cesado en el cargo de Ayudante del Fiel-Contraste de Pesas y Medidas de esta provincia, para el que fué autorizado por el Ilmo. señor Director general del Instituto Geográfico y Estadístico, el día 10 de Agosto próximo pasado.

Hase publicado el *Suplemento*, correspondiente al mes de octubre, de nuestro colega *El Autonomista*. Consta de 24 páginas con grabados y vistas fotográficas y esta esmeradamente impreso, á dos tintas, en papel couché.

Está dedicado en parte, á la «Cámara Agrícola Oficial del Ampurdán» y á sus sucursales en la provincia. Contiene, además notables trabajos literarios, entre ellos, un fragmento de la Monografía de esta Santa Catedral escrita por D. Miguel Farreras Munner, por encargo del «Círculo Artístico» de Barcelona-

Ayer en pleno día, entre 11 y 12 de la mañana, los amigos de lo ageno penetraron en un entresuelo de la calle de las Bernardas, habitado por una viuda, llevándose los ahorros de ella. También se llevaron 2.000 pesetas de la tienda de D. Benito Rovira.

Sería conveniente que el personal de policía redoblara la vigilancia en estos días de ferias, á cuyo olor acuden todos los años los rateros.

Ayer el escuadron cazadores de Treviño, al mando de su bizarro capitán, señor Menendez Vigo, efectuó un paseo militar á la vecina villa de Bañolas, de cuya población regresó al anochecer.

TEATROS

PRINCIPAL.—Antes de empezar y como justo desagravio á un amigo y á un buen actor, por efecto de una omisión involuntaria en mi anterior revista, diré que el señor Flaquer, últimamente contratado en sustitución del señor Balsalobre, es como el público lo ha juzgado, un actor muy aceptable. Díganlo si no *Las Bravias* y *Los pícaros celos* y dígolo yo también que en cierta revista míahizo tres papeles distintos y en dos de ellos, todas cuantas noches púso en escena la obra ó lo que fuese, alcanzó los honores de la repetición; con esto, pues

quedan demostradas tres cosas: 1.ª, que Flaquer es un actor bueno; 2.ª, que yo escribí una Revista, y 3.ª que el otro día al hacer *la iden* para este periódico, se me fué el *santo al cielo* pensando sin duda en *Las incidencias de las mil y pico de noches* ó tal vez celebrando el artículo de los *varios considerandos* que al achacoso *Diario* dedicó el amigo y compañero que yo me sé y que yo me aprecio.

Dirán los lectores después de leer este parrafito: «Pero qué influido está este sujeto por la terminología género-chico con vistas de hilo madrileño». A lo que yo contesto que *fién ustés* mucha razón y la culpa de todo la tienen *Los pícaros celos*. ¡Qué obras más bonita, más bien escrita y más saturada de ambiente del pueblo bajo de Madrid. Que tipos más verdaderos el de aquel señor Antonio, *Paco, Eloy y marido celoso*, así como también de una propiedad asombrosa al del mancebo de merendero, de *Badanas*, respetuoso hasta la exageración para con el amo, sin perjuicio del cariño y fidelidad *de perro faldero*. Cuando ví la noche de su estreno, la obra de Arniches hizome el mismo doble efecto de una fruta tropical; recuerdo gratísimo de aquellos países é impresión deliciosa en el paladar. La música sin que sea ninguna cosa del otrojueves, es alegre y juguetona, pero está muy por debajo del libro, el cual tiene toda la gracia que encierra el contraste entre la grave é impenetrable cara del amigo Arniches y la sal que por arrobas prodiga la pluma del aplaudido autor de *Los pícaros celos*. Finalizando: *se me hace la boca agua*. al pensar lo que han celebrado los morenos cortesanos, las comparaciones, dichos y descripciones del sainete.

La ejecución muy buena, muy bien por parte de todos y sin distinción de sexos. Es una de las obras, que en honor de la verdad, ha salido más ajustada, de cuantas hasta la fecha hemos visto á esta Compañía, debido indudablemente al gran acierto que se ha tenido en el reparto y por lo que merece nuestros plácemes el señor Soler.

La orquesta muy ajustada, debido á la inteligente batuta del Maestro Conti, que tanto en esta obra, como en *Los Bohemios*, cuya partitura es difícilísima, ha demostrado ser un inteligente maestro que sabe llevar el *tímón* de artistas y músicos.

Reciba, pues, nuestro modesto aplauso.

Las dos festividades del sábado y domingo nos han hecho adelantar la confección del número, lo que nos imposibilita hablar de la obra *El pobre Valbuena*, que según noticias es preciosa. El jueves daremos detalles de ella.

NOVEDADES.—Según nuestras noticias, en este Teatro actuará una Compañía de Opera española cantando el aplaudido tenor señor Utor.—Hora era ya que terminaran los *miles de kilómetros* de películas. que se han *deenrollado* en dicho teatro.

V.

Noticias y comentarios

Días pasados leí en un periódico: «Los mozos y conductores de los carros de mudanza se han declarado en huelga.»

Más por fortuna, señores, cesaron pronto en su *holganza* los mozos y conductores de los carros de mudanza; pues, como era de esperar, pensaron en dar que hacer, y duchos en el mudar... mudaron de parecer.

«Han regresado de San Sebastián don Pedro Fernández, la señora de Gutiérrez y don Juan López.»

¡Grande cosa es el viajar. ¿Hay quien conozca á estos tres? Nadie. Pues bueno; en un mes los hemos visto citar una vez cuando han pensado el viaje que han emprendido, otra el día que han salido y otra el día que han llegado.

«Por orden del Gobernador civil quedarán cerrados á las dos de la madrugada todos los cafés de Madrid.»

¿Sí? Me tiene sin cuidado pues para mi han concluido, porque há poco han suprimido las gotas de ron *usado*;

y como yo estar no sé donde obscuridad se nota, para no ver una gota no me meto en el café.

Primo Palomé
RELOJERO Y MECANICO

Representante en Gerona de las máquinas para coser y bordar WERTHEIM

Se venden máquinas última novedad garantizadas, silenciosas y rápidas: 11.3000 puntadas por minuto 11.3000

Variado surtido de relojes de todas clases y accesorios para las máquinas de coser.

Esta casa pone en conocimiento del público que en ella habrá una sesión, que enseñará á coser y bordar á las que compran máquinas.

Recomposición de máquinas y relojes.

5, Bellasterias, 5. (frente á los Cuatre Cantons) — GERONA

¡Fumadores!

Si queréis conservar vuestra salud fumad el acreditado é higiénico

PAPEL JORDÁ

EL MEDICO

don JOSE MARIA MASSA CORREY

ha trasladado su CONSULTORIO MEDICO de CIRUGIA GENERAL á la calle del

PAVO, 8, 1.º

(entre la Rambla de Pi y Margall y plaza del Hospital)

Horas de consulta de 11 á 1 y de 4 á 5 tarde

Oficial lampista: Se necesita en la lampisteria LUZ y CALOR, calle Cort-Real, n.º 4.

Centro general administrativo

DE

Pinet, Oviedo y C.ª

CIUDADANOS, 12, BAJOS.

Altas y bajas de la contribución industrial y territorial.—Asesoramiento de toda clase de asuntos administrativos — Alcoholes — Propiedades — Privilegios y patentes — Gestión de toda clase de asuntos relacionados con la Hacienda y demás Centros — Representación de Corporaciones, Sociedades y particulares — Administración de fincas — Redenciones, etc., etc.

Habilitación de clases pasivas

La Provincia

Periódico bisemanal de Avisos y Noticias

Saldrá los Jueves y Sábados

Precios de Suscripción

En toda España 250 ptas. trimestre. Anuncios y remitidos á precios convencionales

Redacción y Administración

Carmen, 2

TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

50 años de éxito contra la Caries de los Huesos, Reblandecimiento, Debilidad, Escrófula y enfermedades respiratorias. Precios: 1/2 litro 3 pesetas y 3 el litro, Descuento según la importancia de los pedidos; 20, 38 ó 35 por 100.

Solución de Bifosfato de Cal Medicinal

DE LOS

Hermanos Maristas

BARCELONA.—SAN ANDRÉS DE PALOMAR.—BARCELONA

De venta en las farmacias de los señores don Ernesto Vives, Cort-Real 17; don José M.^a Perez, Abeuradors, 2; don Adolfo Grau Romanaty, Progreso, 4, Farmacia del Dr. Roca (antes Ametller), Cort-Real 4, Gerona.

Depósito general: Pensionado de la Inmaculada, Clavería 12



Compañía Francesa de Seguros contra incendios

Fundada en 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo del incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.**

Capital social.	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000 »
Primas á cobrar.	79.650.334 »
Total.	100.855.334
Capitales asegurados.	17.272.202.816
Siniestros pagados.	229.000.000 »

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24.*

Director: E. BES:

Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.**

DISPONIBLE

Hace publicado el correspondiente...
 mes de octubre de nuestro colega...
 consta de 24 páginas con grabados y vistas fotográficas...
 con y esta convenientemente impreso á dos reales en el...
 del conve...
 Para dedicado en parte á la Cámara Agrícola...
 del Ampurdán y sus sucesores en la provincia...
 (contiene además nombres, trabajos, estadísticas, etc...
 ellos un fragmento de la Monografía de esta zona...
 real escrita por D. Eugenio Fábregas Almaraz por...
 en el fo del «Círculo Artístico» de Barcelona...
 Ayer en pleno día, en el 11 y 12 de la mañana, los...
 amigos de la buena penetración en un congreso de la...
 calle de las Bertrambas, habiendo por una y otra...
 dose los señores de ella. También se levanó un...
 seras de la banda de D. Emilio Rovira...
 Será conveniente que el personal de policía...
 plan la vigilancia en estas días de fiestas...
 acorden todos los años los trabajos...
 Ver el escudo en colores de Tivoli, el mando...
 de un número regular, señor Miquel V. de...
 paseo marítimo á la vecina villa de Badalona de...
 placion tropezó al anochecer.

TEATROS

PRINCIPAL.—Antes de empezar y como justo...
 agnito á un amigo y á un buen actor por efecto de una...
 emisión involuntaria en un actor teatral, dice que el...
 señor Fábregas, áfortunadamente concurrido en...
 del señor Fábregas, es como el público lo ha juzgado...
 un actor muy aceptable. Dicho actor no las...
 Los señores actores y digno se temen que...
 revista magnífica tres páginas de...
 todas cuantas noches pisa en...
 en, dicen los honores de la...
 en, dicen los honores de la...